

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Laboratoire d'Études et de Recherches
Appliquées en Sciences Sociales (LERASS)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Toulouse 3 – Paul Sabatier – UPS

Université Toulouse 2 - Jean Jaurès - UT2J

Université Paul-Valéry Montpellier 3

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020
VAGUE A



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Catherine Loneux, Présidente du
comité d'experts

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2)

Les données chiffrées présentées dans le tableau de ce document sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Laboratoire d'Études et de Recherches Appliquées en Sciences Sociales
Acronyme de l'unité :	LERASS
Label et N° actuels :	EA 827
ID RNSR :	199113245R
Type de demande :	Restructuration
Nom du directeur (2019-2020) :	M. Pascal MARCHAND
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M. Pascal MARCHAND
Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :	

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente :	M ^{me} Catherine LONEUX, Université Rennes 2
Experts :	M ^{me} Marianne DOURY, Université Paris Descartes M. Fabien LIENARD, Université du Havre Normandie M ^{me} Nathalie PINEDE, Université Bordeaux Montaigne

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Arnaud MERCIER

REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M. Jean-Michel GANTEAU, Université Paul-Valéry Montpellier 3
M. Patrick LAURENS, IUT Paul Sabatier
M. Alexis VALENTIN, Université Toulouse 3 - Paul Sabatier

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTEME DE RECHERCHE

Le LERASS est un laboratoire identifié depuis de longues années en sciences de l'information et de la communication. Fondé en 1983 au sein de l'IUT de Toulouse 3, il est devenu « équipe d'accueil » en 1990. Il s'intègre dans une université à forte dominante Sciences et Santé.

L'équipe d'accueil depuis sa création était organisée en « équipes » disciplinaires ou sous-disciplinaires.

Chacune des 7 « équipes » définissait des orientations et son fonctionnement, et mettait en place ses projets dans le cadre d'une politique générale de laboratoire.

Le LERASS a fait le choix à partir de 2019 de s'organiser en « thématiques » pour son projet de laboratoire, avec une ambition exprimée de transversalité entre ses compétences.

C'est toujours l'IUT A de Toulouse 3 qui héberge les EC du LERASS, et met à disposition du LERASS des bureaux de recherche et un bureau pour les doctorants. Les frais de fonctionnement au quotidien sont également inclus dans ce financement. L'UT2J a offert des espaces de travail à la Maison de la recherche. Quant à l'UPV, elle offre une salle de recherche et du matériel de visioconférence.

Le LERASS est constitué de 61 personnes, réparties comme suit :12 PU, 7 MCF HDR, 42 MCF. Les équipes, au nombre de 7, sont de taille plus ou moins homogène (de 5 à 15 personnes).

Les principales ressources du LERASS proviennent des trois universités de tutelle. Les EC du LERASS sont rattachés à 51 % à l'Université Paul Sabatier, à 26 % à l'Université Jean-Jaurès, et à 21 % à l'Université Paul Valéry. Il reste 2 % pour d'autres tutelles. L'UPS s'est engagée au plan financier depuis 2016 dans un système de financement à part fixe et à part variable, cette dernière étant calculée sur la base de la production scientifique, qui comprend comme critères l'encadrement doctoral et le nombre de thèses soutenues. Du fait de ces critères, le budget du LERASS a connu une baisse depuis 2016. La part financière accordée par l'UT2J a baissé en 2018 du fait des mouvements sociaux que cette université a eu à traverser. La dotation de l'UPV reste la même (liée à l'effectif).

Les ressources propres du LERASS en 2019 proviennent d'un projet européen (financement H2020, bourses de thèses surtout) situé dans le domaine du journalisme, mais aussi d'environ une dizaine de contrats de recherche nationaux.

Les 45 doctorant.e.s du LERASS inscrit.e.s à l'UPS ou à l'UT2J relèvent de l'École Doctorale Allph@ (*Arts, Lettres, Langues, Philosophie, Communication*), basée à l'UT2J. Les doctorant.e-s inscrit.e-s à l'UPV relèvent de l'École Doctorale 60 (*Territoires, Temps, Sociétés et développement*).

39 % des thèses sont financées.

DIRECTION DE L'UNITÉ

Le LERASS est dirigé depuis le 4 juillet 2012 par une équipe de direction élue par une assemblée générale ordinaire et composée d'un directeur, M. Pascal MARCHAND, professeur en Sciences de l'Information et de la Communication (il a déjà occupé ces fonctions pendant le mandat 2012-2017), et de 4 directions adjointes. Ces directions adjointes sont assurées par M. Laurent MORILLON (finances), M. Franck BOUSQUET (relation avec la formation), M^{me} Nathalie SPANGHERO-GAILLARD (relations avec la tutelle UT2J), M^{me} Céline PAGANELLI (relations avec la tutelle UPV).

Cette « AG ordinaire » est composée d'EC et de doctorants.

Le Conseil de laboratoire (17 membres) est également une instance importante du LERASS, et il se réunit tous les mois.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS2_5 Sciences de l'information et de la communication

SHS4_2 psychologie

SHS1_2 finance management

SHS4_1 linguistique

THÉMATIQUES

Les thématiques des « équipes » de l'unité LERASS sont au nombre de 7.

- 1) Le CERIC est spécialisé dans les questions de médiation des savoirs et de la culture (dispositifs info-communicationnels, pratiques et usages, audit et diagnostic).
- 2) Le CPST est orienté vers des problématiques de sémiotique, autour des types et genres de discours, des formes sémantiques et narratives.
- 3) ERPURs traite de questions urbaines, de modèles urbains en lien avec l'innovation, l'écocitoyenneté, et l'organisation de l'habitat soutenable.
- 4) Grecom- Mediapolis est une équipe qui travaille sur les médias et les TIC, le traitement médiatique du sport, les écritures scientifiques, la médiatisation, le marketing du cinéma, l'information et l'édition.
- 5) MICS est spécialisée dans le domaine du patrimoine en médiations, en médiation et communication scientifiques, document et organisation des savoirs spécialisés.
- 6) Organicom travaille sur les problématiques liées à l'intelligence collective dans les organisations, aux processus communicationnels versus dynamiques organisationnelles, aux pratiques info communicationnelles en santé.
- 7) PsyCom est une équipe spécialisée autour de Langage et cognition, des discours politiques et médiatiques, débat public, et controverses citoyennes ; sport et médias.

Au-delà de ces 7 équipes identifiées, le LERASS s'est structuré depuis deux contrats en activités transversales.

Ceci a débouché sur une modification de la structure du LERASS, qui apparaît dans la partie « projet » du dossier d'autoévaluation.

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Laboratoire d'Études et de Recherches Appliquées en Sciences Sociales (LERASS)		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	8	9
Maîtres de conférences et assimilés	50	49
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	0	1
Sous-total personnels permanents en activité	58	59
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres		
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	3	
Doctorants		
Autres personnels non titulaires		
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	3	
Total personnels	61	59

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Le LERASS est un des laboratoires historiques en sciences de l'information et de la communication. Son ouverture progressive à de nouvelles disciplines (dont la sémiologie notamment), lui a permis depuis sa création de toujours s'inscrire dans une dynamique de développement très forte. Ses fondamentaux perdurent dans le temps, tels les travaux en communication des organisations, ou en psychologie de la communication avec une dimension lexicologique forte, ou encore dans les approches politistes associées à des questions communicationnelles et/ou de société.

En 2019, plusieurs éléments peuvent être relevés comme intéressants dans cette auto évaluation :

La dimension interdisciplinaire est une culture de laboratoire. Cela doit être soulevé comme étant un élément saillant de son fonctionnement scientifique. Deux exemples illustrent cela. Premièrement, les E-C publient dans des revues qui se situent dans des horizons scientifiques très variés, telles que *Réseaux*, *RFSIC*, *Tic & Société*, *le Temps des médias*, *Mots*. Secondairement, l'interdiscipline est une culture de laboratoire également en termes de fonctionnement, si l'on en croit les réunions de l'axe "genre" par exemple mais ce n'est pas exclusif, qui suscitent un vif intérêt au-delà des SIC puisqu'y participent régulièrement des collègues, doctorants et étudiants de masters d'autres disciplines de sciences humaines.

La revue scientifique du LERASS reste très reconnue. Même si elle est en ce moment dans une mauvaise situation au plan matériel, Sciences de la société reste de haut niveau scientifique (reconnue revue qualifiante au CNU section 71). Il convient de noter que 14 numéros sont parus entre 2014 et 2019. L'intérêt des thèmes sélectionnés en fait une revue tout à fait stimulante : SIC, sociologie, science politique, gestion, géographie.

L'inscription dans un LABEX est un indicateur très positif pour l'avenir du LERASS. Le labex SMS (structuration des mondes sociaux) est en effet confirmé à Toulouse pour la période 2020 2024 et selon le dossier d'autoévaluation : « ceci permettra au LERASS de confirmer sa participation à la structuration et au rayonnement des SHS sur le site toulousain et au-delà »).

La production scientifique dans le LERASS est plutôt dense. Le total annoncé est de 1 041 produits sur la période concernée (soit 17 produits par E-C en moyenne). Le nombre total d'articles dans des Revues/Journaux (353) notamment est satisfaisant puisque rapporté au nombre d'E-C du laboratoire toujours, cela représente presque 6 articles / E-C. On relèvera aussi que les éditeurs sont renommés (INA éditions, De Boeck, ISTE, Springer, Routledge, etc.) et que les directions/coordinations de numéros de revues sont nombreuses (28).

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)

